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O compromisso de Hortolândia com o desenvolvimento sustentável e a moderniza-
ção da mobilidade urbana ganhou reconhecimento internacional. Durante o Con-
gresso Mundial da UITP (União Internacional do Transporte Público), realizado 
em Hamburgo, na Alemanha, o prefeito Zezé Gomes (Republicanos) recebeu ofi-
cialmente o certificado de membro da entidade. O documento, assinado pela pre-
sidente Renée Amílcar, simboliza o ingresso de Hortolândia em um seleto grupo 
global de cidades comprometidas com a eficiência no transporte público.      págInA 04

Com a chegada oficial do inverno nesta sexta-feira (20), Sumaré entra em um pe-
ríodo marcado pela redução natural das chuvas. Essa característica climática é 
típica da estação e já é considerada nas operações da BRK, concessionária res-
ponsável pelos serviços de água e esgoto no município. De acordo com o histórico 
de precipitação, os meses de junho, julho e agosto costumam apresentar os me-
nores índices de chuva ao longo do ano. Em 2024, por exemplo, o mês de junho 
registrou apenas 3 milímetros. A BRK executa plano de contingência.     págInA 07

Hortolândia é reconhecida 
internacionalmente por 

mobilidade urbana

BrK trabalha por 
estabilidade hídrica no 

inverno em sumaré

uber terá de indenizar morador 
de Hortolândia em r$ 10 mil  pág 05

Acusado de tentar 
matar 3 mulheres 
é preso pela pm 
em sumaré    págInA 08

legislativo de monte mor vai 
reduzir despesas públicas   pág 06
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O prefeito Cláudio Schooder, o Leitinho (PSD), e o vi-
ce Alessandro Miranda, o Mineirinho (União), anun-
ciaram nesta quarta-feira (18) a obra da construção de 
uma nova travessia do Córrego Capuava sob a Aveni-
da Ampelio Gazzetta, altura do Green Village, em Nova 
Odessa. Serão construídas duas novas linhas de 35 me-
tros de extensão cada, de uma margem a outra do aterro 
que sustenta a avenida, utilizando aduelas de concreto. 
O convênio para a realização da obra será assinado no 
próximo dia 25, no Palácio dos Bandeirantes.    págInA 08Travessia será feita na região do Green Village, com aduelas de concreto para escoamento das águas do córrego

divulgação

Henrique tem sinal verde e pode
modernizar Sumaré com R$ 90 mi

Obra vai acabar com alagamentos 
crônicos na Av. Ampelio Gazzetta

Crédito com a Desenvolve SP, agência de fomento do governo paulista, promove cidades inteligentes, eficiência 
energética, ações na educação, saúde, mobilidade e permite compra de veículos e maquinários à prefeitura págInA 03

Prefeito Leitinho e vice Mineirinho 
anunciaram construção de travessia 
no Córrego Capuava, sob a principal 
avenida de Nova Odessa; convênio 
será assinado com governador em 
São Paulo, já na próxima semana
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em virtude do feriado de 
corpus christi, não haverá 
circulação nesta sexta-feira, 
dia 20/06. a circulação volta 
ao normal no sábado, dia 21/06.
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Todos os presidentes do Brasil nas duas últimas décadas 
sabiam e sabem da necessidade de cortar despesas, re-
duzir a gastança do governo e o gigantismo da máqui-

na pública para dispor de recursos destinados a investimen-
tos inadiáveis, por exemplo, em educação em tempo integral, 
em melhoria da remuneração dos professores, emampliação 
das coberturas do Sistema Único de Saúde (SUS), e em uni-
versalização dos serviços do saneamento básico, hoje uma 
das maiores vergonhas nacionais, com impacto direto na saúde pú-
blica e na qualidade de vida dos cidadãos.

Tais medidas, entretanto, jamais foram implementadas. Essa ne-
cessidade, ainda que gritante, foi sempre sufocada pelos interesses 
eleitorais – especialmente a reeleição – visando à manutenção do po-
der, como se o país tivesse donatários em pleno século XXI. Para is-
so, nenhuma preocupação em fazer o combate efetivo à corrupção 
e enorme boa vontade com a concessão de privilégios, generosida-
de com disponibilização de recursos públicos para parte da mídia e 
para os influenciadores sociais, com destaque para a área da cultu-
ra. A caixa de bondades foi mantida aberta.

O preço dessa desastrosa opção, que perdura desde a aprovação do 
instituto da reeleição, em 1997, tem sido muito elevado, prejudican-
do a prestação de serviços essenciais com precaridades alarmantes, 
além do brutal empobrecimento da população brasileira.

Não é necessário muito esforço para a comprovação dos desastres 
causados por essas políticas governamentais que privilegiam pou-
cos em detrimento da grande massa carente, a plutocracia toman-
do o lugar da democracia. Um bom exemplo são os gastos primários.

Em 2002, último ano do governo de Fernando Henrique Cardoso, 
os gastos primários alcançaram o montante equivalente a 14,7% do 
Produto Interno Bruto (PIB), segundo dados do Tesouro Nacional, da 
Fundação Getúlio Vargas (FGV) e do Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). Na sequência, ao final dos dois primeiros man-
datos do presidente Luiz Inácio Lula da Silva (2003/2010) esses gas-
tos foram expandidos e chegaram a 17,0% do PIB. Um aumento de 2,3 
pontos percentuais, equivalentes hoje a R$ 269 bilhões/ano.

A irresponsabilidade continuou durante os 5 anos e 7 meses dos 
governos da presidente Dilma Roussef e, com isso, os gastos primá-
rios atingiram um recorde de 19,5% do PIB, ou seja, mais R$ 292 bi-
lhões/ano, em valores atualizados.

No período seguinte, nos governos de Michel Temer e de Jair Bol-
sonaro, houve recuo de 19,5% para 18% do PIB nesses gastos. Mas vol-
tou a subir no biênio 2023/2024, já no terceiro governo de Lula, atin-
gindo o nível de 20% do PIB. Significa dizer que o aumento entre 2002 
até hoje custou mais para o país 5,3 pontos percentuais do PIB, ou R$ 
622 bilhões/ano em valores de hoje.

É preciso falar também sobre os privilégios concedidos ao setor 
privado, por meio de renúncias fiscais – os chamados gastos tributá-
rios - , igualmente responsáveis por tornar o Brasil ainda mais desi-
gual e injusto.

Em 2001, os gastos tributários da União eram equivalentes a 1,47% 
do PIB, cerca de R$172 bilhões/ ano). Em 2010, último ano do segun-
do mandato do presidente Lula, já era mais do que o dobro. Corres-
pondia a 3,60% do PIB, ou aproximadamente R$ 420 bilhões/ano, em 
valores atualizados. A farra nos gastos públicos se repetiu com a con-
cessão desses privilégios no último ano da presidente Dilma, quan-
do já tinha atingido o nível de 4,33% do PIB, ou, em valores de hoje, 
R$ 506 bilhões/ano.

O problema permanece em 2024, ano que deve fechar no absurdo 
índice de 5,50% do PIB. Merece destaque a versão preliminar dos es-
tudos da FGV , de novembro. Amparada nos dados oficiais da Secreta-
ria da Receita Federal e das Leis de Diretrizes Orçamentárias (LDOs) 
dos estados brasileiros, essa versão sinaliza que no ano as renúncias 
fiscais do governo geral atingirão patamar ainda maior, de 6,9% do 
PIB, o corresponderia a R$ 807 bilhões/ano, ou seja, mais de 20% do 
total da carga tributária nacional.

A dimensão da gravidade pode ser aferida por meio da comparação 
do excesso da gastança da máquina pública (12,8% do PIB) com a mé-
dia dos 38 países da Organização para a Cooperação e Desenvolvimen-
to Econômico (OCDE), de apenas 9,8 do PIB com a mesma despesa.

Se somados as despesas com o gigantismo do setor público, com os 

gastos tributários, e com a corrupção do setor público (2,5% 
do PIB, segundo estimativa das instituições), a conclusão é a 
de de que todo esse desperdício que poderia ser evitado che-
ga a 38% de toda a carga tributária nacional, já bastante pe-
sada para as pessoas físicas e jurídicas.

Não há defesa para essas priorizações equivocadas dos go-
vernos brasileiros pós-1997 quando se olha para os indicadores 
sociais e se constata sua degradação. Um exemplo é o Índice 

de Desenvolvimento Humano (IDH), medido a partir das condições de 
educação, renda e bem-estar da população. Nesse índice, o Brasil caiu 
da 77ª posição em 2002 para a 88ª ou 89ª colocação mundial em 2024.

No coeficiente Gini, que mede a distribuição de renda nas nações, 
o país está estagnado, nas últimas décadas, entre as 10 piores nações 
do planeta.

Vergonhoso também é o desempenho brasileiro no Índice de Re-
torno de Bem Estar à Sociedade Brasileira (IRBES), estacionado na 
última posição entre os 30 países de maior expressão econômica e 
com maior carga tributária. Traduzindo: o Brasil cobra muitos im-
postos de seus cidadãos, porém devolve a eles muito pouco em qua-
lidade de vida.

Também não há nada a comemorar quando a questão é o comba-
te à corrupção porque da 69ª posição mundial em 2002 caímos em 
2024 para a 104ª colocação, de acordo com levantamento da Trans-
parência Internacional.

A educação é outro exemplo do fracasso administrativo das últimas 
décadas. Entre 56 países – os 38 membros da OCDE e mais 18 nações 
convidadas pela instituição, o Brasil ficou na desonrosa 44° posição 
em 2024. E como se não bastasse, o cidadão brasileiro vive com me-
do: o país é recordista mundial em número absoluto de homicídios 
intencionais, índice que retrata bem a situação da segurança urbana.

Durante décadas, o discurso do governo foi de que não se via a ne-
cessidade de corte de gastos, de que a pressão por essa medida era re-
sultado da insensibilidade dos super-ricos que não querem pagar im-
postos sobre seus ganhos, e outros argumentos do gênero.

Agora no início de dezembro, com atraso injustificável, o governo 
apresentou medidas para o corte de R$ 327 bilhões, nos próximos seis 
anos, sendo de R$ 70 bilhões no biênio 2025/2026. O mercado reagiu 
mal porque foi uma decisão tardia, mal explicada e insuficiente. Afinal, 
se tais medidas tivessem sido anunciadas há nove meses, em março, a 
taxa de juros Selic não estaria nos níveis de hoje (11,25%), com possibili-
dade de chegar a 11,75% ou 12,00% até o final do ano e atingir até 13,5% 
em maio de 2025, conforme admitiu o futuro presidente do Banco Cen-
tral, Gabriel Galípolo. Com anúncio mais cedo, tampouco o país teria 
inflação supeior a 4,7% ao ano, acima do teto da meta. Isso porque, em 
março de 2024, o Brasil tinha taxa Selic de 10,50% a.a. e a dívida públi-
ca do governo geral (União, Estados e Municípios) não ultrapassava R$ 
8,3 trilhões. A demora provocou desconfiança e a escalada dos juros.

Será um preço alto a ser pago pelo povo brasileiro por culpa da tei-
mosia e da arrogância dos governantes. Isso porque, admitindo-se a 
taxa média prevista pelo futuro presidente do Banco Central, o con-
trole da inflação levará a taxa Selic ao patamar entre 13,00% a 13,50% 
a.a. Com isso, a dívida pública chegará a R$ 9,1 trilhões no fecha-
mento de 2024. A conta final será da ordem de R$ 199,33 bilhões (ju-
ros adiocionais), valor bem superior ao corte anunciado para 2025 e 
2026, cuja soma é estimada em R$ 70 bilhões. Tudo o que foi anun-
ciado com pompa e circunstância, portanto, terá efeito prático nulo.

Para quem acredita que não haveria outra saída, basta lembrar que 
o governo poderia fazer cortes no excesso de gasto com o funcionalis-
mo público, hoje consumindo R$ 351 bilhões por ano, ou 3% do PIB. 
Poderia ainda reduzir os gastos tributários, atualmente de R$ 646 bi-
lhões/ano, que correpondem a 5,50% do PIB. Ou atacar a corrupção, 
responsável por desvio de 2,5% do PIB que, se reduzido a 1,5%, re-
presentaria cerca de R$ 175 bilhões. Somente com essas três frentes 
a economia seria de R$ 1,17 trilhão por ano.

Cabe ao governo entender que melhor forma de governar e admi-
nistrar é prEver e não prOver. Uma simples troca de vogal mudaria 
a ação do Estado brasileiro porque significaria a diferença entre pla-
nejar e buscar alternativa a uma UTI ou recorrer ao Corpo de Bom-
beiros. Medidas emergenciais nunca serão capazes de superar os re-
sultados de bom planejamento.

O alto preço do continuismo irresponsável
Samuel Hanan é engenheiro com especialização nas áreas de macroeconomia, administração de empresas e finanças, empresário, e foi vice-governador do 

Amazonas (1999-2002). Autor dos livros “Brasil, um país à deriva” e “Caminhos para um país sem rumo”. Site: https://samuelhanan.com.br

Você já ouviu falar da NR-1? Pois anote aí: essa sigla vai 
impactar diretamente a rotina de todas as empresas 
brasileiras nos próximos meses.

O ano de 2025 é o ano da virada. O que antes era tratado 
como mera formalidade técnica, agora ganha peso de obri-
gatoriedade legal, com multas severas para quem ignorar. A 
nova NR-1 determina que todas as empresas — de qualquer 
porte ou segmento — tenham um sistema de prevenção de 
riscos ocupacionais estruturado e multidisciplinar.

E a pergunta que não quer calar: sua empresa está preparada?
A partir de maio de 2026, entra em vigor a fiscalização com puni-

ções reais. Isso significa que, se a documentação não estiver correta-
mente arquivada, assinada por profissionais habilitados e com ações 
efetivas implantadas, sua empresa estará vulnerável — financeira-
mente e juridicamente. Não é exagero dizer: ignorar a NR-1 será um 
risco empresarial com alto custo.

Mas afinal, o que mudou na prática?
A grande virada está na exigência de uma equipe mínima de três 

profissionais capacitados, que atuem de forma integrada:
• Um advogado especializado em Direito do Trabalho e Complian-

ce, que vai proteger a empresa das autuações, ajustar os processos in-
ternos e garantir segurança jurídica em todas as etapas;

• Um psicólogo do trabalho, que assumirá a frente da gestão dos 
riscos psicossociais — hoje uma das maiores causas de afastamen-
tos, adoecimento mental e passivos judiciais;

• Um perito ergonômico, que fará o levantamento técnico 
dos ambientes e das funções, identificando e prevenindo ris-
cos físicos e operacionais.

É o fim da gestão de riscos improvisada. É o início da cul-
tura de prevenção inteligente.

E tem mais: a fiscalização já começou. Em vários setores, 
auditores estão visitando empresas mesmo sem denúncias, 
apenas para verificar o cumprimento das normas. Quem não 

tiver PGR, plano de ação, relatórios, avaliações e evidências práticas 
corre sérios riscos — e não só de multa, mas de autuação trabalhista 
e danos à imagem da empresa.

A negligência custa caro. A prevenção é investimento.
Muitos empresários ainda tratam a NR-1 como algo secundário. 

Mas quem enxerga o jogo como ele realmente é, já começou a mon-
tar sua equipe, organizar documentos e implementar boas práticas. 
Porque sabe que, em 2026, quem não estiver preparado, vai pagar a 
conta — e com juros.

Se posso te dar um conselho como advogada, empresária e espe-
cialista em compliance trabalhista, é este: não espere virar o ano pa-
ra correr atrás do prejuízo. Antecipe-se. Proteja o que você construiu.

E você? Sua empresa já tem o trio estratégico que garante sua se-
gurança?

Psicólogo. Advogado. Perito.
Em 2025, eles deixarão de ser opcionais. E passarão a ser a linha 

que separa o risco da segurança jurídica.

Psicólogo, advogado e perito: o trio que toda empresa 
vai precisar ter em 2025 (ou vai pagar caro por não ter)

Lauana Sarsour Rodrigues é advogada trabalhista e empresarial, CEO da Sarsour Rodrigues Advocacia. Atua há mais de 15 anos com foco em compliance, treinamentos corporativos e 
assessoria jurídica para empresas. Especialista em prevenção de passivos trabalhistas e implementação das normas regulamentadoras nas organizações.

w SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º distrito Policial.................3887-1701
2º distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974
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Concurso 2877
Terça-feira, 17 de Junho de 2025

Concurso 3420
Terça-feira, 17 de Junho de 2025

Concurso 2821
Segunda-feira, 16 de Junho de 2025

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2784
Segunda-feira, 16 de Junho de 2025

Concurso 6758
Terça-feira, 17 de Junho de 2025
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82   84   93   96   99

20   28   42   56   75

Clima Região

Sol com muitas nuvens 
durante o dia e períodos 

de céu nublado. noite 
com muitas nuvens.
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mínima 12 o  l  máxima 29 o
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Uber terá de 
indenizar morador 
de Hortolândia por 
bloqueio indevidoCidades

A Prefeitura de Sumaré, 
por meio das secretarias 
municipais de Educação e 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, em parceria com 
o Sebrae Aqui Sumaré, 
promoveu mais uma ação 
voltada ao fortalecimen-
to da cultura empreende-
dora no município. A pa-
lestra sobre precificação, 
realizada na Casa Brasil 
e conduzida por especia-
listas do Sebrae, reforça 
o compromisso conjunto 
com a qualificação pro-
fissional e o estímulo ao 

empreendedorismo local.
A iniciativa integra um 

conjunto de ações estra-
tégicas que vêm sendo de-
senvolvidas a partir da ar-
ticulação entre as pastas 
e o órgão empreendedor, 
para oferta de cursos, ofi-
cinas e workshops volta-
dos a alunos, empreende-
dores e demais munícipes 
interessados em aprimorar 
seus conhecimentos e am-
pliar suas oportunidades 
no mercado de trabalho.

“Acreditamos que o co-
nhecimento é a chave pa-
ra o desenvolvimento eco-
nômico e social. Essa par-
ceria tem promovido ex-

periências transforma-
doras e fortalecido o pro-
tagonismo dos empreen-
dedores locais”, afirmou 
o secretário de Desenvol-
vimento Econômico, Ed 
Carlo Michelin.

O secretário de Edu-
cação, Danilo de Azeve-
do Costa, também desta-
cou o papel da Casa Bra-
sil como um ambiente de 
inclusão e crescimento. “A 
Casa Brasil é um espaço 
de formação integral, que 
acolhe, capacita e inspira. 
Iniciativas como essa am-
pliam as perspectivas pro-
fissionais da nossa popu-
lação”, disse.

Parceria impulsiona formação empreendedora na Casa Brasil

Município oferece cursos, oficinas e workshops para empreendedores

TrabalHo inTerseTorial

divulgação
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São duas frentes para utilização do crédito aprovado: uma voltada a áreas como saúde, educação, eficiência energética e 
cidades inteligentes, e outra para compra de veículos, máquinas e equipamentos; autorização foi concedida pelo Legislativo

Prefeito Henrique pode contratar até 
R$ 90 milhões junto à Desenvolve SP

Proposta do prefeito de Sumaré contempla modernização da administração pública

divulgação

O prefeito de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos), obteve autori-
zação legislativa para con-
tratar até R$ 90 milhões 
em operações de crédito 
junto à Desenvolve SP – 
Agência de Fomento do Es-
tado de São Paulo. O Pro-
jeto de Lei, aprovado pela 
Câmara Municipal, abre 
caminho para que o mu-
nicípio invista em áreas 
como mobilidade urbana, 
saúde, educação, infraes-
trutura e sustentabilidade.

A autorização permi-
te que a prefeitura celebre 
um ou mais contratos com 
a agência de fomento, colo-
cando como garantia as re-
ceitas de ICMS e do Fundo 
de Participação dos Muni-
cípios (FPM).

Segundo o texto da no-
va lei, o crédito será utili-
zado dentro de duas linhas 
principais: a “Municípios 
Sustentáveis” — voltada a 
projetos de eficiência ener-
gética, cidades inteligen-
tes, saúde, educação, assis-
tência social, infraestrutu-

ra inclusiva e resiliente — e 
a “Linha de Apoio a Investi-
mentos Municipais”, volta-
da à aquisição de veículos, 
máquinas, equipamentos 
e modernização da admi-
nistração pública.

A lei exige que o municí-
pio consigne, nos orçamen-
tos anuais, os valores ne-
cessários para a amortiza-
ção da dívida e pagamento 
de encargos, além de auto-
rizar a abertura de créditos 
especiais para cobrir even-
tuais obrigações.

“As razões que me leva-
ram a propor a presente 
propositura são bastante 
objetivas, o crédito tem a fi-
nalidade de modernização 
da administração pública 
e infraestrutura urbana e 
viária, eficiência energéti-
ca e energias renováveis, 
mobilidade urbana limpa, 
resíduos sólidos urbanos, 
saúde, educação e aquisi-
ção de veículos, máquinas 
e equipamentos ovos, en-
tre outros”, explicou o chefe 
do Executivo sumareense.

Segundo a Desenvol-
ve SP, incentivar o cresci-
mento dos municípios e 
contribuir para a melho-

ria da qualidade de vida é 
uma das missões da agên-
cia paulista. “As linhas de 
financiamento para o se-
tor público oferecem juros 
baixos e prazos longos pa-
ra apoiar a administração 
municipal na realização 
dos investimentos neces-
sários à infraestrutura da 
cidade, sem comprometer 
a saúde financeira do mu-
nicípio”, informou.

A liberação do crédito 
para os municípios ocor-
re após a comprovação da 
saúde financeira e a capa-
cidade de endividamento 
das prefeituras.

“A Desenvolve SP tem 
trabalhado em parceria 
com gestores públicos de 
diversos municípios, aju-
dando-os a transformar 
seus projetos em realida-
de e a tornar suas cidades 
exemplos de sucesso. Com 
condições excepcionais de 
financiamento e apoio téc-
nico especializado, a De-
senvolve SP atua como 
importante aliada na bus-
ca pelo desenvolvimento 
sustentável e melhoria da 
qualidade de vida das pes-
soas”, diz a agência.

Paulo Medina  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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O Shopping ParkCity 
Sumaré realiza entre esta 
quinta-feira (19) e o domin-
go (22) mais uma edição do 
Arraiá ParkCity, com mui-
tas atrações gratuitas para 
animar o público de todas 
as idades. Música ao vivo, 
comidas típicas, apresenta-
ções de quadrilha e diversas 
brincadeiras são alguns dos 
destaques da programação.

Neste ano, o Arraiá Park-
City vai homenagear a tra-
dicional festa de São João 
do Nordeste brasileiro. “O 

público vai curtir uma pro-
gramação cultural gratui-
ta e completa, com músi-
ca sertaneja e forró ao vi-
vo todas as noites, além de 
brasilidades à tarde”, afir-
ma Gisele Alvares, coor-
denadora de Marketing do 
Shopping ParkCity Sumaré.

A festa começa a partir 
das 12h e vai contar com 
brincadeiras temáticas, 
apresentações de quadrilha 
das escolas municipais — 
em parceria com a Secreta-
ria de Educação de Sumaré 
— e bingo solidário, realiza-

do em prol da APAE Suma-
ré. E para deixar o ambien-
te ainda mais no clima das 
festas juninas, o Shopping 
ParkCity Sumaré vai rece-
ber uma decoração temá-
tica especial para o evento.

Além das atrações cultu-
rais, o público vai encon-
trar uma grande diversida-
de gastronômica, com de-
lícias típicas como pastéis, 
caldos, lanches na chapa, 
curau, maçã do amor, pa-
monha e quentão.

“No Shopping ParkCity 
Sumaré, o público encon-
tra um ambiente seguro e 
confortável para aprovei-
tar toda a diversão e alegria 
que as tradicionais festas 
juninas proporcionam”, co-
menta Leila Dada, coorde-
nadora de Administração 
Geral da AD Shopping.

Arraiá ParkCity vai animar público
com atrações gratuitas em Sumaré

Festa do ParkCity Sumaré irá homenagear tradicional São João do Nordeste

divulgação

PrograMação variaDa

Da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Público
 vai curtir uma 
programação 

cultural gratuita 
e completa
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O sindicalismo comerciário está 
atento aos impactos da sus-
pensão nacional de todos os 

processos judiciais que discutem a 
legalidade ou não da contratação de 
trabalhadores como Pessoas Jurídi-
cas (PJ), prática conhecida como “Pe-
jotização”, anunciada pelo ministro do 
STF, Gilmar Mendes, em 14 de abril 
de 2025. Nossa mobilização unitária 
tem como objetivo reverter a decisão. 
A indignação é geral e as consequên-
cias preocupam todos nós! A medi-
da vale até o julgamento do Recur-
so Extraordinário com Agravo núme-
ro 1.532.603, que trata do Tema 1389 
de repercussão geral, previsto para o 
segundo semestre de 2025. 

Diálogo 
Daí, a real necessidade de agen-

darmos uma audiência com o minis-
tro Gilmar Mendes, num encontro con-
ciliador e esclarecedor, seguido pela 
tentativa de sensibilizá-lo para a nos-
sa esperada reversão da citada decisão. O caminho, mais 
uma vez, é o diálogo, sem confronto, mesma postura que 
temos que tomar para esclarecermos os papéis dos Sin-
dicatos, das Federações, das Confederações e das Cen-
trais Sindicais, diante da questão. A proposta é esclare-
cer a situação, valorizar o Direito do Trabalho, a Justiça 
do Trabalho, o Ministério Público do Trabalho, a Inspe-
ção do Trabalho, a advocacia trabalhista e suas devidas 
competências, prevenindo qualquer tipo de agressão à 
ordem jurídica. A suspensão dos processos gerou forte 
reação das entidades da magistratura, do Ministério Pú-
blico do Trabalho e da advocacia trabalhista. Afinal, está 
sendo divulgado que a decisão busca uniformizar o en-
tendimento sobre a validade dos contratos de “Pejotiza-
ção” e questionar a competência da Justiça do Trabalho 
para julgar possíveis fraudes, transferindo essa compe-
tência para a Justiça Comum. 

Constituição
Com a decisão do ministro Gilmar Mendes, os pilares 

fundamentais da proteção social garantidos pela Consti-
tuição Federal de 1988 acabam ameaçados. Sendo as-
sim, é recomendável que os demais ministros do STF 
também entendam o quanto essa decisão desrespei-
ta a Constituição Federal e atinge a Justiça e o Direito 

do Trabalho. Para a classe trabalha-
dora, a “Pejotização” irrestrita repre-
senta a destruição do vínculo empre-
gatício, constitucionalmente previsto. 
Abre a porta para contratações pre-
cárias, sem garantias, direitos e dig-
nidade, situações que precisamos 
evitar. Essa ameaçadora realidade 
coloca milhões de trabalhadores à 
mercê da brutal exploração da mão 
de obra e enfraquece toda a estrutu-
ra de proteção social construída ao 
longo de décadas. Reafirmo o meu 
compromisso com a defesa dos di-
reitos sociais e trabalhistas. Sou mo-
vido pela intenção de reverter essa 
decisão do ministro Gilmar Mendes, 
assegurando à Justiça do Trabalho o 
desempenho do seu importante pa-
pel na proteção social e humana da 
classe trabalhadora.

Efeitos  
Cito alguns argumentos dos efei-

tos nocivos da suspensão de todos 
os processos judiciais de “Pejotização”, que interrom-
pe o acesso à Justiça Trabalhista para trabalhadores 
que questionam vínculos mascarados pela “Pejotiza-
ção”. A saber:

● Prejuízo ao combate às fraudes nas relações de 
trabalho.

● Conflito com a jurisprudência consolidada da Justi-
ça do Trabalho. 

● Afronta ao artigo 114 da Constituição, que define a 
competência da Justiça do Trabalho. 

● Acúmulo de ações judiciais. 
● Insegurança jurídica para empresas e trabalhadores.  
A exemplo da minha postura diante da terceirização 

irrestrita da mão de obra, também considero a “Pejo-
tização” como precarização. Reitero o compromisso 
do movimento sindical comerciário por um tratamento 
justo e igualitário para todos os trabalhadores, “Pejoti-
zados” ou não, tendo a Justiça do Trabalho como res-
paldo na defesa dos seus direitos garantidos em lei. 
Esta fraude aos direitos sociais do trabalhador tam-
bém desrespeita a dignidade humana, com a amplia-
ção dos seus desmandos. É preciso  fazer valer os di-
reitos fundamentais da classe trabalhadora consagra-
dos na Constituição Federal.

PEJOTIZAÇÃO É PRECARIZAÇÃO!

Luiz Carlos Motta é Presidente da Fe-
deração dos Comerciários do Estado de 
São Paulo (Fecomerciários), da Confe-
deração Nacional dos Trabalhadores no 
Comércio (CNTC) e Deputado Federal.

Comunidade católica de Nova Odessa 
celebra Corpus Christi nesta quinta

Na alemaNha

Prefeito Zezé Gomes recebeu certificado da União Internacional do Transporte Público durante congresso mundial, em
Hamburgo; evento exibe projetos de inovação com veículos autônomos e uso de energia limpa, além de servir de vitrine

O compromisso de Hor-
tolândia com o desenvolvi-
mento sustentável e a mo-
dernização da mobilidade 
urbana ganhou reconheci-
mento internacional. Du-
rante o Congresso Mun-
dial da UITP (União Inter-
nacional do Transporte Pú-
blico), realizado em Ham-
burgo, na Alemanha, o pre-
feito Zezé Gomes (Republi-
canos) recebeu oficialmen-
te o certificado de membro 
da entidade. O documen-
to, assinado pela presidente 
Renée Amílcar, simboliza 
o ingresso de Hortolândia 
em um seleto grupo global 
de cidades comprometidas 
com a inovação e a eficiên-
cia no transporte público.

A entrega ocorreu duran-
te a feira de exposição pa-
ralela ao congresso, que re-
uniu técnicos, especialis-
tas e autoridades de diver-
sos países. O evento é con-
siderado um dos mais im-
portantes do setor, sendo 
palco para o debate de so-
luções tecnológicas e sus-
tentáveis para os sistemas 
de transporte urbano.

“Receber esse certifica-
do em nome de Hortolân-
dia é motivo de muito or-

Zezé Gomes: “É o reconhecimento de que estamos no caminho certo, buscando soluções inteligentes e sustentáveis”

Hortolândia obtém reconhecimento 
internacional por mobilidade urbana

divulgação Durante o congresso, 
Zezé Gomes participou 
de painéis sobre inova-
ção no transporte e políti-
cas públicas sustentáveis. 
Ele também se reuniu com 
gestores de cidades euro-
peias e asiáticas, com quem 
discutiu possibilidades de 
cooperação técnica e inter-
câmbio de boas práticas. 
A filiação de Hortolândia 
à UITP é um marco na es-
tratégia de tornar a cida-
de referência em mobilida-
de urbana inteligente. Nos 
últimos anos, o município 
investiu em ciclovias, cor-
redores de ônibus, sinali-
zação inteligente e proje-
tos integrados com outras 
áreas, como meio ambien-
te e tecnologia.

VitriNe muNdial
Com a certificação, Hor-

tolândia passa a ter aces-
so direto a estudos, indica-
dores internacionais e pro-
gramas de formação ofe-
recidos pela UITP, além de 
representar o Brasil em fó-
runs globais do setor. “Es-
tamos colocando Hortolân-
dia na vitrine mundial das 
cidades inovadoras. Isso é 
resultado de um trabalho 
coletivo, de planejamento 
e visão de futuro”, concluiu 
Zezé Gomes.

gulho. É o reconhecimen-
to de que estamos no cami-
nho certo, buscando solu-
ções inteligentes, sustentá-
veis e que melhorem a qua-
lidade de vida da nossa po-
pulação”, afirmou o prefei-
to Zezé Gomes. “Esse é um 
passo importante para pro-
jetar nossa cidade interna-
cionalmente e atrair investi-
mentos para ampliar ainda 
mais as melhorias no trans-
porte público”, completou.

A comitiva de Hortolân-
dia foi integrada por re-
presentantes técnicos da 
Secretaria de Mobilidade 
Urbana. A filiação à UITP 
reforça o compromisso da 
cidade com a inovação e 
abre portas para coope-
rações estratégicas. “Par-
ticipar de um evento como 
esse é enriquecedor. Tro-
camos experiências com 
cidades de vários conti-
nentes, conhecemos tec-

nologias de ponta e volta-
mos com ainda mais ins-
piração para aplicar no-
vas ideias em Hortolân-
dia. Estar entre os mem-
bros da UITP coloca nossa 
cidade em um novo pata-
mar e fortalece o planeja-
mento de políticas públi-
cas baseadas em eficiên-
cia energética e inclusão”, 
destacou o secretário de 
Mobilidade Urbana, Atí-
lio André Pereira.

VeíCulOs autôNOmOs
Um dos destaques da fei-

ra foi a apresentação de veí-
culos autônomos movidos 
a energia limpa, como ôni-
bus elétricos e modelos im-
pulsionados por hidrogênio. 
As demonstrações chama-
ram a atenção de represen-
tantes internacionais pelo 
potencial de reduzir emis-
sões de carbono e promover 
o transporte urbano de for-
ma mais segura e acessível.

da redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

n A comunidade católica de Nova Odessa celebra nesta quin-
ta-feira (19), feriado nacional, o Corpus Christi, uma das 
mais importantes datas do ano para aqueles que professam 
a fé de Roma. Segundo o padre Luis Ferreira Casimiro Jú-
nior, da Matriz do Santo Amaro, as quatro paróquias da ci-
dade vão ter celebrações da data, cada uma a seu modo, in-
cluindo os tradicionais tapetes coloridos que forram as ruas 
que dão acesso às igrejas, confeccionados pelos próprios fiéis. 
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Empresa bloqueou acesso do motorista à plataforma sem apresentar motivos específicos ou permitir a possibilidade de 
defesa prévia, permanecendo conta inativa por mais de seis anos; profissional deverá receber indenização de R$ 10 mil 

Uber terá de indenizar morador de 
Hortolândia por bloqueio indevido

Decisão da juíza Marta Brandão Pistelli aponta ‘violação à dignidade profissional em razão do impedimento abrupto’ 

divulgação

A Justiça de Hortolân-
dia condenou a empresa 
Uber do Brasil Tecnolo-
gia Ltda ao pagamento de 
R$ 10 mil por danos mo-
rais a um motorista par-
ceiro após reconhecer co-
mo ilegal o bloqueio de 
sua conta na plataforma 
ocorrido em janeiro de 
2019. A decisão é da juí-
za Marta Brandão Pistel-
li, da 3ª Vara Cível.

Segundo a sentença, a 
Uber bloqueou o acesso 
do motorista à platafor-
ma sem apresentar moti-
vos específicos ou permitir 
qualquer possibilidade de 
defesa prévia. A conta per-
maneceu inativa por mais 
de seis anos, sendo reati-
vada somente em 25 de fe-
vereiro de 2025, já no cur-
so do processo.

“A conduta da ré confi-
gura claro abuso de direito 
nos termos do Código Ci-
vil”, afirmou a magistrada.

A juíza citou que, mes-
mo se tratando de uma re-

lação entre particulares, “a 
aplicação da eficácia hori-
zontal dos direitos funda-
mentais impõe o respeito 
aos princípios do contra-
ditório e ampla defesa”. Ela 
também apontou violação 

à Lei Geral de Proteção de 
Dados (LGPD), observan-
do que a Uber não ofereceu 
ao motorista um meio ade-
quado de revisão da deci-
são automatizada que re-
sultou no bloqueio.

Durante o processo, se-
gundo a juíza, ficou de-
monstrado que o autor 
havia tentado resolver a 
situação administrativa-
mente, mas sem suces-
so. A Uber, por sua vez, 

não comprovou os moti-
vos exatos do bloqueio e 
apresentou apenas regis-
tros sistêmicos genéricos.

“Compete à ré a compro-
vação dos motivos espe-
cíficos e fundamentados 

do bloqueio, além da regu-
laridade do procedimen-
to adotado e observância 
das garantias processuais”, 
ressaltou a magistrada.

O pedido de indeniza-
ção por lucros cessantes, 
no entanto, foi negado por 
falta de elementos míni-
mos que comprovassem 
os ganhos que o motoris-
ta deixou de auferir com a 
conta inativa. A juíza con-
siderou que a pretensão 
estava baseada em “pro-
messa de ganhos futuros”, 
o que não é admissível sem 
comprovação objetiva.

Para a juíza Marta Bran-
dão Pistelli, o bloqueio in-
devido não representou 
mero aborrecimento, mas 
“violação à dignidade pro-
fissional em razão do im-
pedimento abrupto do 
exercício da atividade la-
borativa”, além de ter gera-
do incerteza e prejuízo ao 
motorista. “O nexo causal 
entre a conduta ilícita da 
ré e os danos sofridos pelo 
autor é evidente e direto”, 
concluiu. A empresa pode-
rá recorrer da decisão.

è LEIA MAIS NA PágINA 08

Leitinho e Mineirinho 
anunciam obra de 
drenagem na Av. 
Ampelio GazzettaCidadesQUINTA-FEIRA
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Estão abertas as inscri-
ções para a EJA (Educação 
de Jovens e Adultos), com 
início no segundo semes-
tre de 2025, modalidade de 
ensino disponibilizada pela 
Prefeitura de Hortolândia, 
por meio da Secretaria de 
Educação, Ciência e Tec-
nologia. A oferta é gratuita 
e destinada a jovens com 
15 anos completos ou mais 
e adultos moradores da ci-
dade que desejam retomar 
os estudos e concluir o En-
sino Fundamental.

Ao todo, estão disponí-
veis mais de 500 vagas, dis-
tribuídas em quatro esco-
las da rede municipal que 
funcionam como polos da 
EJA. A modalidade aten-

EJA de Hortolândia abre inscrições 
e disponibiliza mais de 500 vagas

Cursos gratuitos também oferecem formações profissionalizantes

divulgação

SEGUNDo SEMESTRE 

A Sabesp se manifestou 
oficialmente nesta quar-
ta-feira (18) sobre as re-
clamações de mau chei-
ro recorrentes na Estação 
de Tratamento de Esgoto 
(ETE) Jatobá, em Hortolân-
dia, que levaram a Com-
panhia Ambiental do Es-
tado de São Paulo (Cetesb) 

a realizar nova fiscaliza-
ção no local nesta sema-
na. Ao Tribuna Liberal, a 
empresa reafirmou que es-
tá executando um amplo 
conjunto de obras e me-
lhorias na unidade, com 
investimentos que ultra-
passam R$ 28 milhões.

Segundo a empresa, as 
intervenções começaram 
em março de 2025 e devem 
durar aproximadamente 

seis meses. Entre as prin-
cipais ações realizadas es-
tão a remoção de lodo em 
seis lagoas de polimento e 
decantação, além da lim-
peza das lagoas de aera-
ção com instalação de no-
vos difusores de ar, visan-
do maior eficiência no tra-
tamento dos efluentes.

Ainda conforme a em-
presa, também estão sendo 
modernizadas as estrutu-

ras da estação, com aqui-
sição de novos sopradores, 
sensores, instrumentos de 
controle e sistema elétri-
co, além da instalação de 
portas acústicas e atenua-
dores de ruído para mini-
mizar impactos sonoros à 
vizinhança.

“O tratamento prelimi-
nar de esgoto é feito em 
ambiente fechado, com 
captação e lavagem de ga-

Sabesp responde reclamações e diz que 
investe R$ 28 mi na ETE de Hortolândia

MAU chEIRo

ses. Em paralelo, são apli-
cados produtos neutrali-
zantes em pontos estraté-
gicos do processo”, afir-
ma a Sabesp. Como medi-
da adicional, foi implanta-
da uma cortina vegetal ao 
redor da unidade, que atua 
como barreira natural con-
tra a propagação de odores.

A empresa garante que 
realiza monitoramento diá-
rio da unidade e enfatiza 
que as obras têm como fo-
co principal a eliminação 
dos odores e a melhoria das 
condições ambientais e da 
qualidade de vida da popu-
lação local.

A resposta da Sabesp 
vem após a Cetesb consta-
tar que o odor estava pre-
sente fora dos limites da 
estação — o que configu-
ra infração ambiental, se-
gundo os parâmetros da 
agência. A empresa já re-
cebeu 11 multas progres-
sivas e duas advertências 
entre novembro de 2024 e 
maio de 2025, totalizando 
quase R$ 1 milhão em pe-
nalidades.

Apesar das medidas em 
curso, moradores dos bair-
ros próximos continuam re-
latando forte incômodo, es-
pecialmente durante a noite.

de às duas etapas da Edu-
cação de Jovens e Adul-
tos: EJA I, do 1º ao 5º ano 
do Ensino Fundamental; 
e EJA II, do 6º ao 9º ano do 
Ensino Fundamental.

Para realizar a matrícu-
la, o interessado deve en-
trar em contato por telefone 
com uma das unidades po-
lo ou comparecer presen-
cialmente à escola, de se-
gunda a sexta-feira, no pe-
ríodo das 16h30 às 22h.

Os documentos neces-
sários para efetuar a matrí-
cula são RG (documento de 
identidade), CPF do aluno e 
do responsável, certidão de 
nascimento, comprovan-
te de endereço, duas fotos 
3×4 e histórico escolar ou 
declaração de escolaridade.

Além da oferta regular 
da EJA, o município tam-
bém disponibiliza vagas 
em cursos profissionali-
zantes gratuitos para mais 
de 25% dos estudantes ma-
triculados nas escolas polo. 
Essa iniciativa é resultado 
de um Acordo de Coopera-

ção Técnica firmado entre 
a prefeitura e o IFSP (Insti-
tuto Federal de Educação, 
Ciência e Tecnologia de São 
Paulo) – Campus Hortolân-
dia, em março de 2022.

Para o segundo semes-
tre de 2025, os alunos ma-
triculados no 6º ano da EJA 
poderão escolher cursos de 
Auxiliar em Usinagem In-
dustrial – Tornearia e Insta-
lador Predial de Baixa Ten-
são. Cada curso terá carga 
horária de 200 horas, divi-
didas em quatro módulos, 
com aulas no IFSP de Hor-
tolândia, localizado na Vi-
la São Pedro.

Já para os alunos da EJA 
I (1º ao 5º ano), será ofereci-
do o curso de Panificação, 
com certificação de 100 ho-
ras, de acordo com a dispo-
nibilidade de vagas.

Os estudantes que par-
ticiparem dos cursos pro-
fissionalizantes terão di-
reito a benefícios como 
bolsa de estudos, trans-
porte gratuito, uniforme 
escolar e alimentação.
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ADequAções confiRMADAs

Mudanças visam desburocratizar processos e reduzir custos com gratificações pagas pelo Legislativo, que recebeu 
alertas do Tribunal de Contas do Estado; Casa de Leis diz que haverá maior controle e racionalização das despesas

Após apontamentos do TCE, Câmara 
de Monte Mor altera estrutura interna

Professor adriel, alexandre Pinheiro e Beto Carvalho assinam projetos aprovados

divulgação

Por 14 votos favoráveis 
e uma abstenção, foram 
aprovados nesta semana 
quatro projetos de reso-
lução de autoria da Mesa 
Diretora que fazem altera-
ções na estrutura adminis-
trativa interna da Câmara 
de Monte Mor.

O PR 15/2025 revoga ar-
tigo de resolução que tra-
ta do Arquivo Público da 
Casa. Na prática, a maté-
ria extingue a Comissão de 
Avaliação de Documentos 
e Acesso, que era compos-
ta por três servidores do 
quadro efetivo, visando à 
desburocratização dos flu-
xos administrativos.

Já o PR 17/2025 também 
altera uma resolução inter-
na, reduzindo o número de 
integrantes do Serviço de 
Ouvidoria e Transparên-
cia da Casa. Antes, além 
do ouvidor, o colegiado era 
“composto por 1 secretário 
e 3 membros”; agora, serão 
até 3 membros e o ouvidor.

Da Redação  l  monte mor
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mou Beto Carvalho (PP), 
presidente.

Também foram aprova-
dos os Projetos de Reso-
lução 16/2025 e 18/2025 
- que tratam de atribui-
ções da Controladoria In-
terna da Casa. O primei-
ro altera redação de arti-
go da Resolução 7/2025 e 
o segundo, da Resolução 
7/2024. Em suma, as re-
gras consistem em: prever 
manifestação do controle 
interno em caso de dúvi-
da ou de contratação que 
exija contrato sem minu-
ta padronizada; e prever a 
não obrigatoriedade des-
sa manifestação nas con-
tratações por dispensa de 
licitação, salvo exceções.

“A exigência prevista na 
resolução generaliza os 
casos de análise da con-
troladoria interna na fa-
se preparatória dos proce-
dimentos de dispensa de 
licitação, resultando em 
burocratização excessiva 
que impacta diretamente 
a celeridade da contrata-
ção”, diz a Mesa.

Conforme a Mesa, essa 
revisão ocorre “sem prejuí-
zo à qualidade dos serviços 
prestados à população” e, 
além disso, “impactará di-

retamente na diminuição 
do pagamento de gratifi-
cações, contribuindo para 
o controle e racionalização 
das despesas públicas”.

“Recebemos do Tri-
bunal de Contas alguns 
apontamentos, nós esta-
mos tentando regularizar, 
principalmente as Comis-

sões Internas, gratifica-
ção. Infelizmente, temos 
que cortar alguma coisa, 
não é da vontade, nem do 
coração da gente”, afir-

A Prefeitura de Paulínia, 
em parceria com a CPFL 
Energia, realizará uma 
ação gratuita de troca de 
lâmpadas antigas por mo-
delos de LED entre os dias 
23 e 27 de junho, em dife-
rentes regiões da cidade. A 
iniciativa faz parte do ca-
lendário do Mês do Meio 
Ambiente e tem como obje-
tivo promover economia de 
energia, sustentabilidade e 
mais eficiência nas residên-
cias do município.

O mutirão permitirá 
a substituição de até oito 

lâmpadas incandescentes 
ou fluorescentes por unida-
de familiar, de forma gra-
tuita. As lâmpadas de LED 
são até 80% mais econômi-
cas, têm maior durabilida-
de e causam menos impac-
to ambiental.

Para participar, é neces-
sário ser morador de Pau-
línia e apresentar conta de 
luz da CPFL, RG e CPF no 
local de atendimento.

A ação será realizada de 
forma itinerante, com aten-
dimento em diferentes re-
giões da cidade, sempre 
das 8h30 às 16h. No dia 23 
de junho, segunda-feira, a 
troca acontecerá no Paço 

Municipal. Na terça-feira, 
dia 24, o atendimento será 
na Capela São José Operá-
rio, no bairro Morro Alto, 
localizada na Rua Luiz Fá-
vero, 101. No dia 25, quarta-
-feira, a ação ocorre na Ca-
pela São Francisco de As-
sis, no Parque Bom Retiro, 
na Avenida Antônio Batis-
ta Piva, 2986. Já na quinta-
-feira, 26, a população será 
atendida na Paróquia Nos-
sa Senhora do Belo Ramo, 
no Jardim Primavera, tam-
bém na Avenida Antônio 
Batista Piva, 1000. O pon-
to de troca será no Ginásio 
do João Aranha, na Aveni-
da João Aranha, 1600.

Prefeitura e CPFL fazem troca gratuita de lâmpadas em Paulínia

Paço Municipal de Paulínia inaugura parceria sustentável, no dia 23

Benefícios Do LeD

divulgação

O vice-prefeito Alessan-
dro Miranda, o Mineirinho 
(União), representou o pre-
feito Cláudio Schooder, o 
Leitinho (PSD), no recen-
te aniversário de 46 anos 
do SOS/SEANO (Serviço de 
Orientação e Solidarieda-
de/Serviço Educacional do 
Adolescente de Nova Odes-
sa). O evento marcou ainda 
a entrega da reforma da bi-
blioteca e do site da ONG.

A ONG mantém o Proa-
no (Programa de Orienta-
ção ao Adolescente de No-
va Odessa) – a “guardinha” 
da cidade.

Desde2021, o prefeito 
Leitinho – que foi verea-
dor por quatro mandatos 
e é médico veterinário por 
formação – vem ministran-
do palestras sobre a função 

do Executivo e outros te-
mas relativos ao funciona-
mento do poder público, 
bem como sobre sua histó-
ria de vida, aos jovens que 
vão sendo atendidos e for-
mados pela entidade para o 
mercado de trabalho.

Mineirinho também já 
atuou como palestrante du-
rante o processo de forma-
ção de turmas da entidade, 
falando sobre temas como 
“Os Três Poderes e As Res-
ponsabilidades do Prefei-
to e Vice-Prefeito”. As pa-
lestras visam incentivar e 
capacitar os jovens para o 
mercado de trabalho, abor-
dando profissões, o funcio-
namento da sociedade e 
empreendedorismo.

“Quero agradecer a pre-
sença de todos e parabeni-
zar todos os funcionários 
do SOS, em nome do pre-
sidente de honra, o senhor 
Dorival Gazzetta. A enti-
dade tem toda uma histó-
ria de 46 anos de dedica-
ção, preparação e qualifi-
cação dos nossos adoles-
centes para o mercado de 
trabalho, jovens que mui-

tas vezes ficariam na rua, 
sem nada para fazer”, des-
tacou Mineirinho.

“Hoje é uma data mui-
to importante para o SOS. 
Comemoramos 46 anos no 
dia 13 de junho – 46 anos 
atendendo a cidade de No-
va Odessa. Aproveitamos 
para lançar o nosso site, e 
também temos esse boli-
nho, doado pelas famílias 
dos nossos jovens. É muito 
importante enaltecer isso: 
que as famílias apoiam o 
trabalho do SOS”, afirmou 
aos presentes a nova presi-
dente do SOS/SEANO, Rita 
Gazzetta.

Fundado há 46 anos por 
membros do Lions Clube 
local, o SOS é uma insti-
tuição sem fins lucrativos 
que realiza um trabalho 
de orientação profissional 
e cidadania com os jovens 
entre 15 e 16 anos da cida-
de, proporcionando a opor-
tunidade de ingressarem, 
através de estágio socioe-
ducativo, no mercado de 
trabalho. A instituição já 
atendeu mais de 10 mil jo-
vens nesta faixa etária.

Mineirinho participa do aniversário 
de 46 anos do SOS, em Nova Odessa 

Vice-prefeito enalteceu impacto social positivo que entidade possibilita ao município

divulgação
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Fase de estiagem

Com a chegada do inverno nesta sexta-feira (20), concessionária atua preventivamente com investimentos e melhorias 
constantes para manter o fornecimento regular de água; em 2024, mês de junho registrou apenas 3 milímetros de chuva

Com a chegada oficial 
do inverno nesta sexta-
-feira (20), Sumaré entra 
em um período marcado 
pela redução natural das 
chuvas. Essa caracterís-
tica climática é típica da 
estação e já é considera-
da nas operações da BRK, 
concessionária responsá-
vel pelos serviços de água 
e esgoto no município.

De acordo com o históri-
co de precipitação aferido 
pela rede pluviométrica do 
Departamento de Águas e 
Energia Elétrica (DAEE), 
responsável por medir o 
volume de chuvas em to-
do o Estado de São Paulo, 
e de equipamentos instala-
dos pela BRK em suas cap-
tações, os meses de junho, 
julho e agosto costumam 
apresentar os menores ín-
dices de chuva ao longo do 
ano. Em 2024, por exem-
plo, o mês de junho re-
gistrou apenas 3 milíme-

Com pouca chuva nas represas, concessionária realiza plano de contingência e redução de perdas

BRK reforça ações operacionais para 
garantir segurança hídrica em Sumaré 

divulgação ção redobrada, mas a BRK 
atua preventivamente com 
investimentos e melhorias 
constantes para garantir 
o fornecimento regular de 
água. Também contamos 
com o apoio da população 
para que o uso consciente 
faça parte da rotina de to-
dos”, destaca Viviane Mo-
raes, gerente de operações 
da BRK em Sumaré.

Jogando 
Junto Pela Água

Desde 2021, a BRK rea-
liza a campanha “Jogan-
do junto pela água” (www.
jogandojuntopelaagua.
com.br), uma iniciativa 
que reforça o compromis-
so da concessionária com 
a manutenção do abasteci-
mento e o uso responsável 
da água. Além das obras 
e ações operacionais, a 
campanha amplia o diá-
logo com a comunidade, 
trazendo orientações e di-
cas práticas de economia, 
especialmente durante os 
meses de estiagem.

tros de chuva, e a média de 
chuvas durante o inverno 
(junho a setembro de 2024) 
foi de 10 milímetros, abai-
xo da média histórica para 
o período, que é de 37 mi-
límetros.

Ainda assim, os siste-
mas de abastecimento se-
guem operando normal-
mente. “Isso ocorre graças 
ao trabalho contínuo que a 
BRK mantém ao longo do 
ano com monitoramento 

e reforço das ações opera-
cionais para garantir a se-
gurança hídrica da popu-
lação. O plano de contin-
gência da concessionária 
conta com medidas como 
a substituição de redes an-

tigas, o controle e redução 
de perdas, além de melho-
rias em reservatórios e sis-
temas de captação”, deta-
lhou a concessionária.

“Essa é uma estação que 
historicamente exige aten-

A Prefeitura de Sumaré 
realizou nesta quarta-fei-
ra (18) a cerimônia de en-
trega dos certificados de 
menção honrosa a 36 alu-
nos da Rede Municipal de 
Ensino que se destacaram 
na Olimpíada Brasileira 
de Matemática das Esco-
las Públicas (OBMEP). O 
evento ocorreu no Anfitea-
tro de Nova Veneza e con-
tou com a presença de au-
toridades, familiares, estu-
dantes, coordenadores pe-
dagógicos e membros da 
comunidade escolar.

Entre os homenageados 
estão estudantes que con-
quistaram medalhas nacio-
nais de ouro, prata e bron-
ze, além de medalhas es-
taduais e menções honro-
sas, reconhecendo o esfor-

Alunos premiados na Olimpíada Brasileira de 
Matemática recebem certificados em Sumaré 

Ao todo, 36 alunos da Rede Municipal de Ensino ganharam certificados durante a cerimônia 

divulgação

menção honrosa

A Secretaria de Saú-
de de Sumaré anunciou a 
mudança de nome da an-
tiga BEM (Base de Exce-
lência da Mulher), confor-
me estabelecido no Decre-
to nº 7443/2025. O serviço 
agora se chama Centro In-
tegrado da Mulher (CIM), 
com um conceito renova-
do, mais moderno e alinha-
do à proposta da nova ges-
tão municipal.

O CIM seguirá oferecen-
do atendimentos essenciais 
à saúde da mulher, como 
consultas especializadas 
em mastologia, ginecolo-

gia, obstetrícia, nutricio-
nista e fisioterapia pélvi-
ca. Também seguem dis-
poníveis exames de ul-
trassonografia e inserção 
de DIU (Dispositivo Intrau-
terino) Mirena para trata-
mento. Atualmente, o ser-
viço atende cerca de 1.200 
mulheres por mês, de todas 
as regiões da cidade.

O secretário de Saúde, 
Rafael Virginelli, destacou 
que a mudança é mais do 
que simbólica. “O novo no-
me reflete nosso compro-
misso em modernizar e in-
tegrar ainda mais os servi-
ços voltados à saúde femi-
nina. Nosso objetivo é ofe-
recer um atendimento cada 

vez mais acolhedor, quali-
ficado e próximo das ne-
cessidades das mulheres de 
Sumaré”, afirmou.

O fluxo de atendimen-
to permanecerá o mesmo, 
sem alterações no agenda-
mento ou na forma de aces-
so ao serviço, que é referen-
ciado. As mulheres conti-
nuam sendo encaminha-
das pelas USFs (Unidades 
de Saúde da Família).

Para mais informações 
ou orientações sobre agen-
damento, é recomendado 
procurar a unidade de saú-
de mais próxima. O CIM 
está localizado na Avenida 
3M, ao lado do Ambulató-
rio de Especialidades.

Base de Excelência da Mulher adota novo nome em Sumaré
noVo Cim

divulgação
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qualidade. “Nossa gestão 
tem um olhar muito espe-
cial para a educação. Valo-
rizar nossos estudantes e 
profissionais da área é ga-
rantir um futuro melhor 
para toda Sumaré.”

Já o secretário municipal 
de Educação, Danilo de Aze-
vedo, falou sobre os investi-
mentos feitos no setor. “Es-
ses alunos são a prova viva 
de que a escola pública po-
de e deve ser um espaço de 
excelência. Temos investido 
na formação de professores, 
melhorias na estrutura das 
escolas e em programas edu-
cacionais que incentivem o 
protagonismo dos alunos”.

A cerimônia também 
contou com a presença de 
vereadores, representantes 
do Legislativo, diretores de 
escola, coordenadores pe-
dagógicos e demais auto-
ridades locais.

ço e talento desses jovens 
na área da matemática.

A OBMEP é um dos prin-
cipais programas de in-
centivo ao estudo da ma-
temática no país. Criada 
em 2005 pelo Instituto de 
Matemática Pura e Apli-
cada (IMPA) e promovida 

com apoio do Ministério 
da Educação, a olimpía-
da tem como objetivo es-
timular o raciocínio lógico, 
identificar talentos e pro-
mover a melhoria da qua-
lidade do ensino da disci-
plina em escolas públicas 
e privadas.

O prefeito Henrique do 
Paraíso (Republicanos) des-
tacou a relevância da educa-
ção como base para trans-
formar vidas e o futuro da ci-
dade. “A educação é a prin-
cipal ferramenta de trans-
formação social. Esses alu-
nos são o reflexo do quanto 

podemos avançar quando 
investimos em oportunida-
des e reconhecemos o esfor-
ço dos nossos estudantes”.

O vice-prefeito André 
da Farmácia (MDB) tam-
bém celebrou o momento 
e reforçou o compromisso 
da gestão com o ensino de 

Centro integrado da 
Mulher seguirá oferecendo 
atendimentos à saúde feminina
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Um homem acusado de 
tentativa de triplo femini-
cídio foi preso por policiais 
militares da 2ª Companhia 
de Sumaré, na manhã des-
ta quinta-feira (18), no Jar-
dim Maria Antonia. O ho-
mem é suspeito de atacar 
três mulheres. A equipe re-
cebeu informações de que o 
acusado estaria transitan-
do com seu veículo por ruas 
e avenidas entre Sumaré e 
a cidade de Paulínia. Com 
base nessa informação, os 
policiais ficaram em aler-
ta e, após cadastrar o veí-

culo nos sistemas de inteli-
gência, decidiram realizar 
diligências para localizar o 
suspeito. O crime aconteceu 
na região do Maria Antonia 
no início de junho. Durante 
patrulhamento, os policiais 
encontraram o veículo do 
acusado, uma Fiat/Strada, 
transitando pela via. 

Após abordagem, foi 
constatado que se tratava 
do autor do crime de ten-
tativa de triplo feminicí-
dio com uso de facão. Na 
época,  três mulheres fo-
ram golpeadas com a ar-
ma branca. Ele foi encami-
nhado à DDM (Delegacia 
de Defesa da Mulher), on-

PM prende acusado de tentativa 
de triplo feminicídio em Sumaré

Policiais militares efetuaram a prisão do 
homem, que foi levado para ddM de sumaré

divulgação

Maria antonia

Policiais militares cap-
turaram uma mulher pro-
curada pela Justiça, na 
noite desta terça-feira (17), 
na Rua Vitória Régia, no 
Jardim São Sebastião, em 
Hortolândia. 

Os policiais realizavam 
patrulhamento tático pe-
lo bairro, quando a equipe 
foi informada por pedes-
tres sobre uma confusão 

em um mercado. Em con-
tato com a mulher pelo lo-
cal, ela disse desconhecer 
tal fato, porém, ao realizar 
consulta de sua documen-
tação via sistema de inte-
ligência policial, os mili-
tares verificaram que ha-
via um mandado de pri-
são contra ela. 

A mulher foi conduzi-
da ao Plantão Policial de 
Hortolândia e permane-
ceu à disposição da Jus-
tiça.

Procurada pela 
Justiça é capturada 
no São Sebastião, 
em Hortolândia

após confusão

cézar oliveira  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

fiM DE aLaGaMEntos

Nova travessia do Córrego Capuava será construída na altura do Green Village e deve eliminar alagamentos crônicos 
nos períodos de chuva intensa; parceria com Governo do Estado viabiliza investimento de R$ 1,95 milhão para obra 

O prefeito Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD), e o vi-
ce Alessandro Miranda, o 
Mineirinho (União), anun-
ciaram nesta quarta-feira 
(18) a obra da construção de 
uma nova travessia do Cór-
rego Capuava sob a Aveni-
da Ampelio Gazzetta, altu-
ra do Green Village, em No-
va Odessa. Serão construí-
das duas novas linhas de 
35 metros de extensão ca-
da, de uma margem a ou-
tra do aterro que sustenta a 
avenida, utilizando adue-
las de concreto, totalizando 
24,5 metros quadrados de 
vão livre para o escoamento 
das águas do córrego.

A obra da nova traves-
sia foi viabilizada junto ao 
Governo do Estado de São 
Paulo, através da Casa Mi-
litar e Defesa Civil Esta-
dual, e está orçada em R$ 
1,95 milhão e vai resolver 
definitivamente os proble-
mas de alagamento no tre-
cho – bem como os riscos 
trazidos pelo antigo pro-
cesso erosivo do talude in-
ferior da avenida, causado 
pela insuficiência da rede 
de galerias que existe ho-
je no local.

O convênio para a reali-
zação da obra será assina-
do pelo prefeito novaodes-
sense no próximo dia 25, no 
Palácio dos Bandeirantes, 
junto ao governador Tarcí-
sio de Freitas (Republica-
nos) e ao chefe da Casa Mi-

erosão surgiu há cerca de 12 anos no ponto em que avenida ampelio Gazzetta passa sobre Córrego Capuava 

Leitinho e Mineirinho anunciam obra 
de drenagem na Av. Ampelio Gazzetta

divulgação
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litar e coordenador de Pro-
teção e Defesa Civil do Es-
tado, coronel Henguel Ri-
cardo Pereira.

“É uma grande obra pa-
ra Nova Odessa, uma inter-
venção muito importan-
te que viabilizamos jun-
to ao governador Tarcísio 
de Freitas tanto na área de 
drenagem, eliminando os 
constantes alagamentos da 
avenida, quanto a erosão 

logo abaixo, que poderia 
colocar em risco a própria 
via pública. Só temos que 
agradecer mais uma vez 
ao governador, ao coronel 
Henguel e ao assessor es-
pecial da Casa Civil, Ricar-
do Molina, que nos ajudou 
nesta parceria”, afirmou o 
prefeito Leitinho.

O processo erosivo sur-
giu há cerca de 12 anos no 
ponto em que a Avenida 

Ampelio Gazzetta passa so-
bre o Córrego Capuava – e 
onde o córrego é canaliza-
do sob a avenida. Por moti-
vos desconhecidos, a cons-
trução de uma nova traves-
sia no local não foi exigida 
pela gestão municipal da 
época, no âmbito das obras 
de implantação do Corre-
dor Metropolitano Noroes-
te, de modo que o problema 
só aumentou com o tempo.

rEcursos EstaDuais
Segundo a Secretaria de 

Obras, desde 2023, com a 
ocorrência de novos ala-
gamentos periódicos e o 
consequente agravamen-
to gradual da situação, a 
prefeitura acionou a De-
fesa Civil do Estado para 
a obtenção de recursos pa-
ra viabilizar a construção 
de uma nova passagem e 
canalização de maior diâ-

metro, com a utilização de 
aduelas de concreto.

Desde então, a Secre-
taria de Obras e a Defesa 
Civil Municipal vinham 
avançando nesta parceria 
com a Defesa Civil do Es-
tado para a obra definiti-
va, de reconstrução do ta-
lude e canalização do cór-
rego. O município já havia, 
inclusive, obtido as autori-
zações ambientais da Com-
panhia Ambiental do Esta-
do de São Paulo (Cetesb).

intErvEnção paLiativa
Paralelamente, no fi-

nal de março, as equi-
pes da Secretaria Munici-
pal de Obras promoveram 
uma intervenção paliati-
va no local. Foi feita a con-
tenção do talude danifica-
do da avenida, com rochas 
de grande tamanho. Há no 
local, inclusive, um aces-
so construído para que as 
máquinas cheguem ao ca-
nal do córrego, de onde po-
dem posicionar as rochas.

“É a ‘rampa’ de pedras a 
partir do nível da avenida 
que pode ser vista no local 
para ser utilizada sempre 
que necessário, e que não 
deve ser confundida com 
o processo erosivo em si. O 
local não corre risco ime-
diato de desmoronamen-
to e segue sendo monito-
rado diariamente pelos ór-
gãos municipais, princi-
palmente quando chove 
forte”, completou o secre-
tário de Obras do municí-
pio, Gustavo Valente.
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de a autoridade policial en-
trou em contato com o Ju-
diciário, através da Promo-
toria, solicitando mandado 

de prisão preventiva para 
análise do crime. O acusa-
do permaneceu à disposi-
ção da Justiça.



Livro de autoria de 
Aléssio Biondo 
Júnior e Cesarino 
Carvalho Júnior. É 

uma obra escrita a quatro 
mãos e duas cabeças pen-
santes, às vezes fortemente 
alinhadas, às vezes confli-
tantes, mas com base numa 
vontade de um sonho que 
se concretiza para ambos 
os autores. 

Este livro trata-se de 
uma consolidação de ar-
tigos escritos pelos auto-
res em suas trajetórias ao 
longo de aproximadamen-
te duas décadas na Subli-
me Ordem. Representa en-
sinamentos acumulados 
e transmitidos nas diver-
sas vertentes da maçona-
ria no âmbito filosófico, ri-
tualístico e histórico. Seus 
capítulos buscam uma ca-
minhada evolutiva pelos 
textos dos capítulos, vis-
to que eles soam unísso-
nos na sua plenitude in-
dividual, mas numa leitu-
ra evolutiva mostram os 

Folclore Sumareense

Furgão
A.M.F. era o caçula de quatro irmãos, que eram 

proprietários da Padaria Seara, instalada na Rua Se-
te de Setembro. De uma família de seis irmãos, era o 
mais novo, com aproximadamente 18 anos de idade. 

Como todo jovem, gostava de aventuras, de no-
vidades, de velocidade. A padaria tinha um furgão, 
utilizado para pequenos serviços e também para 
entrega de pães, que ele dirigia com grande prazer. 

Só que quando A.M.F. dirigia o furgão fazia is-
so sempre com muita velocidade e pouco cuidado. 
Por esse motivo recebia costumeiras reprimendas 
e aconselhamentos dos irmãos mais velhos. Em 
vão. Era só ter uma oportunidade que acabava di-
rigindo o furgãozinho pelas estradas dois sítios ou 
ruas de terra do então Distrito de Sumaré, sem o 
menor cuidado.

Num determinado dia saiu para uma entrega no 
Bairro do Cruzeiro. Daquele jeito, ou seja, no limi-
te da velocidade, passando sem nenhum cuidado 
por tudo quanto era buraco. 

Na volta, para variar, também veio à toda. Entrou 
na 7 de Setembro, que tinha o calçamento parale-
lepípedos, e desligou o motor. Como era descida, 
veio lentamente com o veículo, até parar em fren-
te à padaria. 

Ao descer do furgão notou que um menino vinha 
em sua direção, com um em embrulho na mão. Es-
sa criança veio lhe trazer um objeto envolto em um 
pano, ainda quente. 

Era um pedaço do motor do veículo, que tinha 
caído do furgão, no começo da rua.

Alaerte Menuzzo

Uma História de Sumaré

Francisco Antônio de Toledo

Cesarino Carvalho Jr.Aléssio Biondo Jr.
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Do Ocidente ao Oriente, um caminhar na busca do conhecimento
Biblioteca da Pró-Memória 02

AUTOR DO TExTO

Júlio José Campigli

Livro de autoria de Fran-
cisco Antônio de Toledo, 
que relata o passado de 
nosso município, criando 
laços de pessoas com pes-
soas, de fatos de hoje com 
fatos de ontem e pensar nos 
de amanhã. Ele visa a ori-
gem da necessidade de ali-
cerçar melhor a história de 
Sumaré, destacando com 
nomes, números, datas, 
personalidades e peque-
nos fatos prendendo-se à 
necessidade de resgatar o 
passado da cidade.

Francisco é graduado em 
História pela PUC-Campi-
nas, sendo um dos funda-
dores da Associação Pró-
-Memória de Sumaré e um 
dos maiores pesquisadores 
da história sumareense.

Aborda os caminhos do 
povoamento, das sesma-
rias às fazendas, do café 
aos canaviais e pequenas 
propriedades, do escravo 
ao imigrante notadamente 
portugueses e italianos, do 
Ribeirão Quilombo à fer-
rovia, do comércio peque-
no ao crescimento para as 
grandes áreas industriais e 
comerciais. Aborda o nas-
cimento do povoado, seu 
progresso. Da pequena ca-
pela à origem e crescimen-
to da cidade, destacando 
os primeiros padres, vigá-
rios, jornais, cemitério, far-
mácias, escolas e seus pro-

graus simbólicos e dos te-
mas abordados na franco-
-maçonaria. Busca-se, em 
seus capítulos, apresentar 
os conhecimentos adqui-
ridos e captados em diver-
sas fontes. Não teve o in-
tuito de introduzir assun-
tos divergentes em nossos 
meios ou construir novas 
filosofia, mas acrescen-
tar os melhores achados 
nas leituras referenciadas. 
O livro visa vários temos, 
tais como: o estudo sobre a 
escultura “O Pensador” de 
Rodin e sua relação com o 
pensar humano.

Visa também o profano 
enquanto denominação. O 
profano e a maçonaria. Vi-

sa o mergulho em nós mes-
mos. A obviedade da vida: 
singeleza. Maçom: pensa-
dores de homens. A Maço-
naria seus caminhos pa-
ra a evolução. A fraterni-
dade nas suas mais diver-
sas acepções, numa visão 
atemporal, na filosofia e na 
religiosidade de cada ser. 
Os diversos pensamentos 
sobre o tempo, o calendário 
gregoriano, o tempo e sua 
mensuração. A grandeza 
física do tempo. O tempo e 
a Maçonaria. Os significa-
dos dos Painéis: Simbóli-
co e Alegórico de Aprendiz. 
Análise de alguns símbo-
los e Alegorias contidos nos 
painéis. Um olhar sobre as 

colunas de um Templo ma-
çônico. As denominações e 
seus significados. Análise 
da Prancheta da Loja Ma-
çônica. Triangularidade de 
Funções: aprendiz, compa-
nheiros e mestres. As fun-
ções de um orador na Ma-
çonaria. O dom de anali-
sar e falar. A relação filo-
sófica da Maçonaria com 
a produção vinícola. A vi-
nha é libertação Maçônica. 
A justiça para igualdade de 
todos. Os direitos naturais 
de uma Comunicação com 
Deus na busca da felicida-
de pela sinfonia do silên-
cio. Reflexões sobre Deus: 
Grande Arquiteto do Uni-
verso e Ser Humano. O que 

Uma História de Sumaré: da Sesmaria à Indústria

PAL DE SUMARÉ da 1ª le-
gislatura, de 1955 a 1958, 
até a 10ª legislatura, de 
1993 até 1996.

O autor realizou um 
exaustivo trabalho de pes-
quisa em fontes primárias, 
fato que torna o livro num 
documento de inestimável 
valor histórico. 

Este livro tem a expec-
tativa de que possa ser um 
instrumento de pesquisa 
para nossos estudantes e 
um documento confiável 
para todos aqueles que se 
interessarem pela História 
de Sumaré. Desnecessário 
dizer que ele precisaria ser 
atualizado, mesmo porque 
sua cronologia final remon-
ta ao ano de 1996. Aí entra 
um sério entrave: a falta 
de recursos da Associação 
Pró-Memória e o desinte-

é um Ser Humano na visão 
da Maçonaria. O orgulho e 
a felicidade.

Somos felizes por aquilo 
que somos e temos. A ver-
dade nos diversos pensa-
mentos religiosos. Verda-
de para uns e não para ou-
tros. A contínua perfeição 
que só pode ser atingida 
no alcance da liberdade. 
Enfim, livro traz à tona vá-
rios temas ligados à reli-
giosidade, filosofia, maço-
naria, história para ampla 
discussão e reflexão.

Aléssio Biondo Júnior- 
graduado em Engenharia 
Civil pela PUC-Campinas, 

Bacharelado em Adminis-
tração pela UNISAL de 
Americana, Pós-gradua-
do em Filosofia e Autoco-
nhecimento: Uso Profissio-
nal e Pessoal, pela PUC- 
Rio Grande do Sul. É ma-
çom em Loja de Sumaré.

Cesarino Carvalho Jú-
nior- graduado em Ma-
temática pela PUC-Cam-
pinas, em Engenharia In-
dustrial pela UNIMEP-Pi-
racicaba, Mestre em Ad-
ministração com foco em 
Governança Corporati-
va, pela UNIMEP-Piraci-
caba. É maçom em uma 
Loja em Sumaré.

fessores. Os problemas ur-
banos: a água, iluminação, 
ruas, bairros. transporte. 
A evolução social, urbana 
e econômica de Rebouças 
até a criação de Sumaré. As 
mudanças nas décadas de 
1940, 1950, 1960 e a explosi-
va mudança a partir da dé-
cada de 1970, 1980, a chega-

da de migrantes, a instala-
ção de grandes centros in-
dustriais.

Relata os SUBPREFEI-
TOS DE REBOUÇAS/SU-
MARÉ, de 1910 a 1954, co-
mo também a RELAÇÃO 
DE PREFEITOS DE SUMA-
RÉ, de 1959 até 1996. Res-
salta a CÃMARA MUNICI-

resse de nossas autoridades 
em fazer essa nova atuali-
zação. Lembramos que es-
ta publicação foi feita com 

recursos da Prefeitura Mu-
nicipal de Sumaré.

(Texto republicado por 
incorreção)



fotos: pró-memória sumaré

QUINTA-FEIRA, 19 DE JUNHO DE 2025 PÁGINA 10

Memória Fotográfica
tribunaliberal.com.br Tribuna Liberal

AVENIDA 7 DE SETEMBRO

SUMARÉ NA DÉCADA DE 1960

TIME DO JUVENTUDE

CARVALHO PINTO EM SUMARÉ

Registro fotográfico de 1968, mostrando a reforma da 
Avenida 7 de Setembro, que aconteceu no governo de 

João Smânio Franceschini. O estabelecimento do fundo é o 
Bazar Santo Antônio, de Clementina Menuzzo Fortunato.

Fotografia aérea 
da Praça da 
República, na 
década de 1960. 
No canto inferior 
esquerdo vemos 
a antiga Estação 
Rodoviária, 
edificada pelo 
Prefeito Leandro 
Franceschini 
(1959-1962). A 
Fonte Sonora 
e Luminosa, 
construída pelo 
Prefeito José 
Miranda (1963 a 
1966) aparece 
com grande 
destaque, na 
quadra defronte 
à Igreja Matriz de 
Santana. Atrás, 
a Praça Manoel 
de Vasconcellos, 
ainda sem nenhum 
melhoramento.

Time de futebol do Juventude, em fotografia da década de 1970, 
tirada no antigo campo da Vila Santana, onde hoje é o Fórum. 

Reconhecemos os seguintes jogadores, primeiramente de pé, da 
esquerda para a direita: José Lins Phenis, João Ediberti Biondo, Fausto 

Peggion, Osmail Menuzzo (Maíto) e Sidney Garcia. Agachados, na 
mesma ordem: José Omir Torquato, Sebastião Wilson Ferreira (Miúdo), 

Antônio Aparecido Domingues (Brandão), Luiz Duarte Neto (Lôi), 
Alcides Tognetta (Birú) e Oreste Noni Marchissolo (Peróla). 

Não identificamos a pessoa de chapéu, de pé.

O ex-governador de São Paulo e ex-senador da República Carlos 
Alberto Carvalho Pinto visitou Sumaré no ano de seu centenário, em 

1968. Nesta foto ele está em cima de um caminhão, no Estádio 
Luiz Frutuoso do Clube Recreativo Sumaré, ao lado de Antônio Gigo, 

José Lins Phenis e Vicente Isaias da Silva.

FONTE LUMINOSA

PEDRO MONTAGNER

Fotografia 
da Fonte 
Sonora e 

Luminosa, 
construída 

pela 
Prefeitura 
Municipal 

no 
mandato 

de José 
Miranda, 

ano de 
1965. 

Ela foi 
demolida 

no governo 
do Prefeito 

Paulo Célio 
Moranza 

(1977 a 
1982), que 
reformou 

toda a 
Praça da 

República.

Fotografia de 
1958 de Pedro 
Montagner, ou 
Montanheiro, 

como a 
família era 

conhecida em 
Sumaré. Os 
Montagner 

têm forte 
ligação com 
o Bairro do 

Cruzeiro 
de Santa 
Bárbara. 

Eles eram 
agricultores. 
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